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Expediente

em pelo menos 30 anos a meta de 100% de acesso 
a saneamento universal (água e esgoto tratados) 
prevista para o ano de 2033.
  Como um país, um estado ou município quer 
crescer e desenvolver em tantas frentes se não 
oferece condições mínimas de dignidade para a 
sua população? Não garante nem o “básico” do 
que é classificado como saneamento básico.
Para tanto, mentir e enganar uma criança com 
balas e pirulitos não mudará o raciocínio de seus 
pais que querem, acima de tudo dignidade, 
respeito e compromisso com a destinação dos 
impostos arrecadados. As cidades de Mariana, 
Ouro Preto, Santa Bárbara, Catas Altas e Barão de 
Cocais vivem há anos sem investimento preciso 
em saneamento básico e qualidade da água. 
Lembre-se que em sua casa está faltando água. 
Contudo, parabenizo o servidor do SAAE, 
conhecido carinhosamente por, Gaúcho que 

trabalha honestamente no serviço de distribuição 
de água através do caminhão pipa. Com esse 
reconhecimento, enfatizo a importância de que 
todos os servidores municipais, sem exceções, 
trabalhem como ele emanando alegria, sempre 
sorridente e de alto astral. 

Baile de Gala 

   O jornal Panfletu´s completou 18 anos em 2019 
e para confraternizar a maioridade de um dos 
principais veículos de comunicação impressa da 
região, realizaremos o maior baile de gala dos 
Inconfidentes. O evento acontece no dia, 07 de 
dezembro, às 22 horas, no Cria. Estamos 
elaborando uma mega estrutura para que você, ao 
lado de seus amigos, familiares e colaboradores 
confraternizem as conquistas de 2019. Reserve 
sua mesa agora mesmo! 

público e privado que deram sua parcela de culpa 
para o cenário tenebroso do saneamento básico no 
país.
  Desde a última quarta-feira (9), o jornal 
Panfletu´s tem publicado em seu canal do 
YouTube reportagens sobre o tema. Os dados e as 
histórias contadas são o retrato de nossa querida 
Primaz e a vizinha Ouro Preto, que estão 
esquecidas, atrasadas e abandonadas pelo estado.
  Cerca de 100 milhões de brasileiros, quase 
metade da população, não têm acesso a coleta e 
tratamento de esgoto. E 35 milhões vivem sem 
rede de abastecimento de água, item essencial 
para o mínimo de estrutura. Não há como 
mensurar as cidades históricas, pois não existe um 
estudo especifico em relação à este quesito.
  As perspectivas são desanimadoras. Se nada 
mudar no curto prazo (e sabemos que, 
provavelmente, nada vai mudar), o país atrasará 

      A mentira é algo tão estrutural na história da 
humanidade, que Deus precisou colocá-la no rol de 
suas proibições nos 10 mandamentos: “Não 
levantarás falso testemunho”. Adão e Eva, por 
exemplo, foram expulsos do paraíso, porque 
mentiram para Deus. Jesus intitulou o demônio 
como o autor e o “pai da mentira”. E nós, o que 
fizemos? Tragicamente, inventamos um dia do 
calendário (1º de abril) para celebrá-la.
  A verdade, no entanto, é que a mentira acarreta 
uma série de transtornos em nossa vida prática, e 
não é fácil conviver com pessoas que têm o hábito 
de sempre inventar as coisas. Todos nós sabemos 
bem disso, pois já sofremos ou fizemos alguém 
sofrer por causa de uma mentira. Negar isso é 
recusar que somos parte da humanidade.
  O Brasil precisa ter mais vergonha do Brasil. 
Vergonha dos governos federais, estaduais, 
municipais, do Poder Legislativo e dos lobbies 

    Os desastres têm ocorrido com maior intensidade 
devido a diversos fatores que incluem em sua lista a 
mudança climática como uma das principais causas 
(se não for a maior), trazendo consigo grandes 
danos e afetando a sociedade como um todo. 
Entretanto, podemos notar que alguns membros 
específicos desta sociedade têm maior sensibilidade 
diante destes eventos apresentando uma maior 
vulnerabilidade e exigindo uma atenção especial em 
todas as etapas de atendimento dos órgãos e 
instituições responsáveis por sua segurança.
  No mês de outubro, comemora-se o Dia 
Internacional de Redução de Desastres e o Dia das 
Crianças, duas datas que devem ser integradas para 
promover ações de prevenção, resposta e 
recuperação considerando, além da probabilidade da 
ocorrência (independentemente de sua origem 
natural ou tecnológica), o quanto estamos 
preparados para atuar ágil, coordenada e 
sincronizadamente com outros processos 
necessários. 
  É importante lembrar que a vulnerabilidade pode se 
agravar ao ser considerada a situação socioeconômica 

destas crianças e suas famílias, devido as condições 
de moradia que em sua maioria não tem estrutura 
adequada, insegurança alimentar que gera impactos 
diretos na saúde e perda de renda, aumentando 
assim os reflexos e resultando em maior impacto.
  Devemos então assegurar a proteção integral, não 
havendo flexibilidade de direitos, garantindo a 
integridade física e psíquica, respeitando a cultura e 
os costumes, além de extinguir qualquer forma de 
discriminação ou limitação que possa atingi-los.
  Frente a grave situação ocorrida em desastres 
como na Região Serrana do Estado do Rio de 
Janeiro, em 2011, é que pode se identificar a 
problemática da vulnerabilidade que não se 
restringe apenas à  crianças,  também a 
adolescentes, idosos e pessoas com deficiência, 
exigindo a criação de medidas pelos Órgãos 
Governamentais através de Comitês emergenciais 
de proteção à infância e adolescência nas cidades 
mais atingidas que, posteriormente, resultou no 
Protocolo Nacional Conjunto para Proteção 
Integral a Crianças e Adolescentes, Pessoa 
Idosas e Pessoas com Deficiência em Situação 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
de Risco e Desastres. 
  As crianças são mais suscetíveis aos impactos do 
que adultos em situações de emergências, 
demostrando serem altamente vulneráveis a  os 
desastres ,  devido  a  diversos  fatores, 
principalmente, seu estado de desenvolvimento 
fisiológico e social, podendo gerar complicações 
que ultrapassam os sintomas visíveis e sentidos 
imediatamente após o corrido, podendo se estender 
a longo prazo com reflexos na saúde, cultura, renda 
e inclusive de subsistência de forma devastadora 
no futuro destas crianças. 
  A situação destas são agravadas perante os 
desastres quando os mecanismos são ineficientes e 
possibilitam a violação de direitos em situações 
como a exposição indevida de imagens nas mídias, 
negligência por familiares ou pela sociedade, falta 
de segurança e da privacidade, colocadas sob 
estresse individual ou generalizado, risco de 
violência sexual, trabalho infantil ou que possibilite 
o acesso a drogas. Desta forma, os órgãos públicos 
devem desenvolver medidas eficazes para garantia 
dos direitos, principalmente, em ações de 

prevenção e orientação das comunidades de forma 
a evitar o risco através de mecanismos que 
transformem as crianças em peças fundamentais de 
segurança por projetos que os capacitem a ponto de 
reduzir sua vulnerabilidade.
   Portanto, as crianças devem ser convertidas de 
“Vítimas” para “Colaboradores”, sendo inseridas 
no processo como a maior “ferramenta” para a 
mudança de cultura em todas as etapas dos 
desastres, transformando a vulnerabilidade em 
prevenção, através de campanhas educativas, 
capacitações, ou até mesmo na implantação de 
“NUDECs jovens” resultando em ações eficazes 
em prol da segurança da sociedade onde estão 
inseridos.

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

CRIANÇAS: DE VÍTIMAS A HERÓIS

de jornada de trabalho somente com o trabalho 
doméstico em casa. 
Esse trabalho não remunerado é creditado às 
mulheres desde muito cedo e não cessa com a 
aposentadoria. Ou seja, as mulheres que já 
recebem salários menores que os homens, ainda 
realizam por toda a vida o trabalho doméstico não 
remunerado. Trabalham muito mais e ganham 
muito menos.
  Em recente pesquisa da Universidade Federal do 
Ceará em parceria com o Instituto Maria da 
Penha, realizada em 9 capitais do nordeste, foi 
abordado o tema da violência doméstica e os 
impactos no mercado de trabalho. Os dados são 
assustadores e revelam a intrínseca relação entre a 
opressão machista e a exploração das mulheres 
trabalhadora. Em relação aos salários, as 
mulheres que sofreram violência ganham cerca de 
10% menos que as que não sofreram. Em 
Fortaleza essa diferença salarial chega a 
assustadores 34%. Essa mulher, que precisa 
buscar independência financeira do agressor, 
acaba sendo submetida à baixíssimos salários.
   A situação é ainda mais cruel se compararmos as 
mulheres negras e brancas. A média salarial de 
uma mulher branca que não sofre violência 
doméstica é de R$ 11,42 por hora enquanto do 
outro lado a mulher negra vítima de violência 
recebe cerca de R$ 7,74 por hora. Mulheres 
brancas vítimas de violência recebem em média 
R$ 9,79 por hora. A combinação de machismo + 
racismo + capitalismo é devastadora. Isso num 

país onde as mulheres já ganham em média 30% a 
menos que os homens e, no caso das mulheres 
negras o abismo salarial em comparação aos 
homens brancos chega a 60%.
  Há cem anos da Revolução Russa, onde a classe 
trabalhadora, com as mulheres na linha de frente, 
tomou o céu por assalto e avançou na luta pela 
verdadeira emancipação das mulheres, temos a 
sensação de estar cem anos antes. Isso porque 
hoje, metade do gênero humano representa 70% 
entre os mais pobres e analfabetos
   Os dados acima denunciam como o sistema 
capitalista se apropriou do machismo criando uma 
forte relação entre opressão e exploração. Assim, 
os baixos salários pagos às mulheres ajudam os 
patrões a pagar menos aos seus trabalhadores e 
aumentarem seus lucros, nos dividindo por gênero 
e raça. A luta contra a desigualdade salarial, o 
machismo e o racismo deve estar de braços dados 
na luta contra o capitalismo.
  Devemos levantar com força a bandeira da 
igualdade salarial. Governos e patrões atacam 
nossos direitos e querem nos fazer trabalhar até 
morrer nos postos de trabalhos mais precários. 
Temos que nos organizar com força para enfrentar 
todos os ataques.

para a seleção. Se os jogos são em território 
nacional, ganham 50% menos, eles R$ 500 e elas 
R$ 250. Em jogos internacionais a seleção 
masculina chega a ganhar R$ 1.600 enquanto a 
seleção feminina continua com os R$ 250.
  Tal realidade nos campos já é chocante, mas é 
uma ponta minúscula no iceberg da desigualdade. 
Isso porque nas ditas profissões “femininas” como 
de limpeza e cuidado, estão concentrados os 
piores salários e as piores condições de vida. 
Recentemente, nas redes sociais uma família 
pretendia contratar uma baba, magra para caber no 
carro, por míseros mil reais, sem registro em 
carteira nos primeiros 3 meses.
  Nas empresas terceirizadas de asseio e 
conservação, são cerca de 70% mulheres segundo 
a Febrac. A imensa maioria é de mulheres negras. 
Nessas empresas os contratos são extremamente 
precários. É frequente o risco de demissão e 
punições, além dos salários baixíssimos, pouco 
mais de um salário mínimo. Com a aprovação do 
PL da terceirização, que amplia a terceirização em 
todas as atividades, a precarização do trabalho 
deve aumentar ainda mais, aprofundando a 
desigualdade salarial entre homens e mulheres e 
negros e brancos.
  As mulheres além de receberem piores salários 
que os homens ainda estão sujeitas à dupla 
jornada. Segundo dados da PNAD (Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domicílios) do IBGE de 
2011, as mulheres trabalhadoras, além da jornada 
de trabalho, cumprem cerca de 21,8 horas a mais 

   No Brasil uma mulher negra chega a ganhar 60% 
menos que um homem branco. Essa afirmação, 
chocante, é a ilustração perfeita de um sistema que 
se alimenta da opressão machista e racista para 
aumentar seus lucros. Em 2018, a OECD 
( O r g a n i z a ç ã o  p a r a  C o o p e r a ç ã o  d o 
Desenvolvimento Econômico) divulgou um 
ranking com os países com os maiores índices da 
desigualdade salarial. Junto ao Chile o Brasil ficou 
em primeiro lugar. Em pesquisas nacionais recentes 
a desigualdade salarial no Brasil é assustadora e não 
se restringe ao gênero. Negros ganham menos que 
brancos. Uma mostra de como a opressão é 
funcional ao sistema capitalista.
  Em recente pesquisa da PNAD (Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílio) divulgada pelo IBGE a 
diferença salarial média entre uma mulher negra e 
um homem branco é de 60% podendo chegar a 80% 
em alguns cargos. Entre homens e mulheres em 
geral, a diferença é de 30%. Os dados foram 
divulgados em fevereiro deste ano. A empresa 
CATHO, na véspera do dia internacional da mulher, 
divulgou uma pesquisa que mostra que em todos os 
cargos a mulher ganha menos que o homem. 
Mesmo com o mesmo nível de escolaridade ou 
superior.
  Exemplos não faltam na realidade brasileira para 
comprovar o resultado das pesquisas. Mais 
recentemente, há pouco mais de um mês, o jornal 
Folha de São Paulo noticiou que as jogadoras da 
seleção feminina de futebol ganham muito menos 
que os homens nas diárias que recebem por jogar 

Por Juliano Barbosa

DESIGUALDADE SALARIAL: NO CAPITALISMO AS 
MULHERES NEGRAS GANHAM 60% MENOS QUE 
UM HOMEM BRANCO

A MENTIRA QUE ENVERGONHA 
As eleições estão aí e continuamos sem saneamento básico e água de qualidade.
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VENHAM 
CONHECER  

NOSSA LINHA 
DE CHUVEIROS 

MAIS 
MODERNOS DO 

MERCADO.

CONTINUAMOS COM 
NOSSAS PROMOÇÕES 

EM PISOS E 
PORCELANATO. 

 
 
 

CAIXAS D'AGUA  
COM PREÇOS 
IMPERDÍVEIS.
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IRMÃ DULCE, A “SANTA DOS POBRES”, TORNOU-SE A 1ª SANTA
BRASILEIRA

Irmã Dulce se relacionou praticamente com todos os ocupantes do Palácio do Planalto, e grandes empresários se esforçavam 
para atender seus pedidos.

  Com um metro e meio, uma voz fraca — 
resultado de uma cirurgia nas cordas vocais — e 
uma enorme perspicácia, irmã Dulce foi tecendo 
relações com a elite política e empresarial sem 
rejeitar qualquer tendência.
  Se relacionou praticamente com todos os 
ocupantes do Palácio do Planalto, dos generais da 
ditadura ao presidente José Sarney (1985-1990), 
com quem se comunicava diretamente por 
telefone. De grandes empresários, como Norberto 
Odebrecht, a pequenos comerciantes, todos se 
esforçavam para atender seus pedidos.
  Entre a fila de necessitados que pediram sua 
ajuda no final dos anos 1960 estava o escritor 
Paulo Coelho, que havia fugido de uma casa de 
saúde onde esteve internado e não tinha dinheiro 
para comer.
“Chegou a minha vez e a freira me perguntou: 'O 
que você quer?'. Eu disse, 'Queria voltar para 
casa, mas não tenho dinheiro. A senhora tem 
dinheiro?'. Aí ela disse, 'Dinheiro eu não tenho'. 
Escreveu num bloquinho 'Vale duas passagens 
para o Rio' [e disse] 'Vá à rodoviária e dá esse 
papel lá'”, contou o escritor no programa 
Conversa com Bial, da TV Globo.
“Me lembro como se fosse hoje: o cara pegou 
aquele bloquinho e disse, 'Já sei, entra aí no 
ônibus, vai. A irmã Dulce vive pedindo coisas e a 
gente  não tem como negar”,  lembrou, 
emocionado.

O escritor, que vive em Genebra e é um doador 
frequente da OSID, anunciou uma contribuição 
extra de R$1 milhão de reais por ocasião da 
canonização.
Sem cuidar da própria saúde
  Apesar de todo o cuidado com o próximo, irmã 
Dulce não cuidava da própria saúde, trabalhando 
sem descanso durante longos períodos em jejum e 
sem dormir.
“Nunca ninguém a convenceu a trabalhar menos, 
inclusive quando já era sexagenária e sua saúde 
estava debilitada.   Era a última a ir dormir e a 
primeira a se levantar no convento, ao lado do 
hospital”, destaca Rocha no livro.
Em 1955, prometeu que se sua irmã escapasse de 
uma gravidez de alto risco dormiria o resto da vida 
sentada, e cumpriu.
Nos trinta anos seguintes dormiu em uma cadeira 
de madeira, até voltar a repousar em cama, a partir 
de 1985, por ordem médica. Mas já era tarde e 
uma doença pulmonar crônica foi degradando sua 
capacidade respiratória.
Irmã Dulce faleceu em março de 1992, aos 77 
anos, após uma longa permanência em uma 
Unidade de Terapia Intensiva (UTI) instalada em 
seu quarto.
   O papa João Paulo II, que a encontrou em 
Salvador em 1980, a visitou no leito de morte em 
1991 e após rezar por ela declarou: “este é o 
sofrimento do inocente, igual ao de Jesus”.

Vaticano, na “santa dos pobres”.

Quem foi irmã Dulce
  Maria Rita Lopes Pontes nasceu em 26 de maio 
de 1914 em uma família abastada. Filha de um 
dentista e de uma dona de casa que morreu de 
parto quando ela tinha apenas sete anos, descobriu 
sua vocação ainda adolescente, quando atendia 
mendigos e doentes na porta da casa da família.
  Aos 19 anos se tornou freira e adotou o nome de 
“Dulce”, em homenagem à mãe. Começou 
atuando nos bairros mais pobres de Salvador e 
chegou a invadir propriedades desocupadas para 
abrigar doentes que pediam sua ajuda.
  Em 1949, transformou o galinheiro de um 
convento em uma enfermaria improvisada, que 
logo teria 70 leitos para se transformar em um 
grande complexo de hospitais e centros públicos 
de saúde: as Obras Sociais da Irmã Dulce (OSID), 
que hoje atende anualmente cerca de 3,5 milhões 
de pessoas.
Uma freira conectada
   Na época em que a saúde pública não chegava a 
toda a população, irmã Dulce abriu todas as portas 
necessárias para cumprir sua missão.
  Como escreve seu biógrafo Graciliano Rocha em 
“Irmã Dulce, a santa dos pobres”, ela “sempre 
interpretou com competência a direção dos 
ventos políticos e, assim, cativou os poderosos 
para ter acesso aos cofres públicos”.

   Irmã Dulce tornou-se no último domingo 13 a 
primeira santa brasileira. A agora Santa Dulce dos 
Pobres, nome que ganhou depois da santificação, 
foi canonizada em cerimônia no Vaticano que 
começou às 5h35 pelo horário de Brasília.
O papa Francisco liderou a missa, assistida por mais 
de 50.000 fiéis na Praça de São Pedro, segundo o 
Vaticano. A cerimônia também teve a canonização 
de outros quatro beatos (um inglês, uma italiana, 
uma indiana e uma suíça). Pelas regras da Igreja 
Católica, uma canonização só pode ser realizada 
pelo papa, ao contrário de uma beatificação, que 
pode acontecer na terra natal do beato — a 
beatificação de irmã Dulce, por exemplo, aconteceu 
em 2010, na Bahia.
   A canonização acontece 27 anos após a morte da 
freira, sendo o terceiro processo mais rápido da 
história, atrás apenas do Papa João Paulo II (2014) e 
da madre Teresa de Calcutá (2016).
   Ao “anjo da Bahia”, como era chamada pelos que 
a viam nas ruas de Salvador com seu hábito azul e 
branco, são atribuídos dois milagres: ter estancado 
a hemorragia de uma mulher após um parto e 
devolvido a visão de um homem que esteve cego 
durante 14 anos.
   Incansável em sua missão de dar atendimento 
médico aos menos favorecidos, irmã Dulce ergueu 
um gigantesco complexo de saúde e assistência 
social no nordeste do Brasil, que a converteu, muito 
antes de ser canonizada neste domingo pelo 
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

PROJETOS PROMOVEM A INCLUSÃO DE PESSOAS COM DEFICIÊNCIA
EM MARIANA

Programa Mãos Solidárias vem com novidades.

livremente. Segundo ela, o operacional é a base 
das obras, portanto possui um papel importante 
para promover acessibilidade, ou, nas palavras 
dela, realizar um desenho universal bem feito.  

Aparecida amplia a discussão ao enfatizar que o 
fato de Mariana ser uma cidade histórica, que 
nasce sem pensar em debater o assunto, não 
impossibilita que seja lançado um olhar crítico e 
referencial. Pelo contrário, com novas leis e 
tecnologias, é possível construir uma cidade 
acessível. “Nós ganhamos a cidade de herança, 
por isso é preciso conservar para que todo 
mundo possa usufruir”, complementa.
   O desejo de permitir acessos e adotar um olhar 
mais humano por parte do poder público já 
circulava no Mãos Solidárias, entretanto os 
eventos promovidos na arena de Mariana em 
comemoração ao Setembro Verde, intensificaram 
a emergência do debate. Segundo o engenheiro 
Eustáquio Veiga, as obras muitas vezes foram 
pensadas de acordo com as diretrizes exigidas, 
porém a execução pode não garantir uma 
circulação autônoma por parte das pessoas que 
mais necessitam. Por isso, é importante que a 
população assuma o compromisso de fiscalizar as 
obras para observar, por exemplo, se os passeios 
estão estreitos ou se as rampas possuem a 
inclinação adequada.

ADEM, o encontro melhorou a auto-estima dos 
colaboradores porque mostrou a importância de 
quem executa as obras ao possibilitar que as 
pessoas que precisam possam transitar 

    O operacional do Mãos Solidárias se reuniu na 
última sexta-feira (11) com a Associação das 
Pessoas com Deficiência de Mariana - ADEM. O 
objetivo foi discutir a questão da acessibilidade no 
município e a importância de se criar uma cidade 
modelo, em que todos tenham o direito de ir e vir. 
Agora, com a parceria firmada entre as duas 
entidades, a equipe do Mãos Solidárias se 
prontificou a melhorar a questão da acessibilidade 
de cadeirantes, idosos, grávidas, crianças, etc.
   Durante o evento, foram apresentadas fotografias 
que exemplificam a dificuldade que pessoas com 
mobilidade reduzida enfrentam nas ruas da cidade. 
Além disso, pessoas que convivem com a situação 
testemunharam os embates que enfrentam 
diariamente. O encontro, além de destacar o 
problema, contribuiu para sensibilizar os 
colaboradores do Mãos Solidárias, que são alguns 
dos responsáveis por transformar a realidade de 
Mariana, distritos e subdistritos. O momento de 
troca e aprendizado foi significativo porque coloca 
em discussão o papel dos cidadãos marianenses na 
construção de uma cidade mais inclusiva.
  Para Aparecida Tavares, presidenta e criadora da 

Foto: Deivid Oliveira / PMM

CONFRARIA CAPIM CANELA DISTRIBUI BALAS E BRINQUEDOS
NO DIA 12 DE OUTUBRO

     No último dia 12 de outubro, foi 
comemorado o feriado nacional do dia de 
Nossa Senhora Aparecida, padroeira do 
Brasil e também o dia das crianças. Com 
essas comemorações a Confraria Capim 
Canela reuniu mais de 20 confrades que 
percorreram as ruas dos bairros Vila do 
Sapo e Rosário na cidade de Mariana com o 
objetivo de alegrar a criançada com 
distribuição de balas, brinquedos e 
chocolate para as crianças da Primaz de 
Minas.
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- LIGHT
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- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Aceitamos Ca�ões

& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

EQUIPE DE PAULO GUEDES VAI
FATIAR REFORMA TRIBUTÁRIA

Mudanças no PIS e na Cofins abririam caminho para IVA dual; alterações
no IR e desoneração da folha ficariam para depois.

desoneração de outros impostos. Agora, o 
ministro pretende dar apenas “os primeiros 
passos” na reforma tributária após a aprovação 
da reforma da Previdência.
  Pessoas próximas ao ministro afirmam que 
diante do revés, ele preferiu centrar fogo na 
reforma administrativa e na reforma do 
Orçamento (chamada por ele de pacto 
federativo).
   A reforma tributária será conduzida por um 
grupo de trabalho criado de tal forma para 
agilizar o envio da proposta ao Congresso. Isso 
porque, segundo integrantes, já conta com 
participantes da área jurídica da União.
É esse grupo que deverá trabalhar no fatiamento 
da reforma em etapas, começando pelo projeto 
de lei que unificará PIS e Cofins em um único 
tributo sobre bens e serviços, um IVA.
  Na proposta original, a alíquota desse imposto 
seria de 11%. Agora, no entanto, é estudado mais 
de um percentual. 
O consumo pode ter uma cobrança extra para 
atender interesses de setores que temem uma 
cobrança excessiva. Entre os mais afetados estão 
empresas de saúde, educação, segurança e 
aviação. 
  A fusão do PIS e Cofins vai servir de teste para 
q u e  o  g o v e r n o  a n a l i s e  a  i n c l u s ã o , 
posteriormente, de outros tributos federais. São 
alvo de estudos para essa união o IPI, cobrado 
das indústrias e importadoras, e o IOF, cobrado 
sobre todas as operações financeiras.
  As discussões serão comandadas pela advogada 
Vanessa Canado, que integrava o time do 
economista Bernard Appy. Ele foi responsável 
pelo texto da reforma tributária que hoje tramita 
na Câmara e é de autoria do deputado Baleia 
Rossi (MDB-SP).
  No governo, Canado será diretora na Assessoria 
Especial de Relações Institucionais do 
Ministério da Economia.  Ela já vinha 
participando nos últimos meses, assim como 
outros especialistas, de reuniões na pasta para 
discutir a reforma tributária em execução pelo 
governo. 
   Com diferentes trabalhos publicados sobre o 
tema, em especial sobre PIS e Cofins, ela se 
destacou nas reuniões e chegou a ser cotada para 
secretária especial da Receita Federal no lugar de 
Marcos Cintra. 
Nos bastidores, o entendimento é que seria 
necessário alguém que conhecesse de forma 
profunda a Receita para lidar com os diferentes 
grupos de interesse no órgão. Por isso, Guedes 
acabou definindo um servidor de carreira para o 
posto, José Barroso Tostes Neto.
  Enquanto isso, Canado vai comandar as 
discussões sobre a reforma. Também integra o 
time das discussões o professor Aloísio Araújo, 
da FGV (Fundação Getúlio Vargas). 
   Em paralelo à reforma do governo, estão em 
análise no Congresso propostas de reforma 
tributária da Câmara e do Senado. O presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia (DEM-RJ), tem dito 
publicamente que já não haveria tempo hábil 
para iniciar a tramitação de nenhuma delas ainda 
em 2019, e que o tema só será analisado em 2020.

   Com o veto de Jair Bolsonaro à criação de um 
imposto similar à CPMF, base da reforma 
tributária do governo para reduzir os encargos na 
folha de pagamento das empresas, o ministro 
Paulo Guedes (Economia) criou um grupo de 
trabalho para entregar, em sessenta dias, uma nova 
proposta ao Congresso.
A pessoas próximas, Guedes chama a iniciativa de 
reforma tributária fásica. 
  A ideia é fatiar a reforma em três etapas. A 
primeira fase faria a simplificação e unificação de 
impostos federais, criando instrumentos para a 
adesão dos estados por meio do chamado IVA 
dual.
Numa segunda etapa, o governo enviaria ao 
Congresso a reforma do IR (Imposto de Renda), 
que incluiria correção da tabela, tributação de 
lucros e dividendos e menos tributos para 
empresas.
   A desoneração da folha, uma bandeira do próprio 
Guedes, ficaria para a terceira fase, pois é preciso 
ver alternativas para compensar as perdas de 
arrecadação após o veto do presidente à nova 
CPMF, como passou a ser chamado o imposto 
sobre transações que foi defendido pelo ex-
secretário da Receita Federal Marcos Cintra e 
levou, inclusive, a sua demissão.
  O governo já tinha estabelecido que a reforma 
teria três eixos, mas a iniciativa de apresentar 
pacotes de medidas em etapas diferentes ganhou 
força diante de pressões políticas.
  A reforma tributária é considerada, de longe, a 
mais complicada, por envolver diferentes entes da 
federação e também atrair a atenção do setor 
privado. Fatiá-la é um caminho para focar 
discussões e agilizar as negociações.
  Opção semelhante foi adotada pelo ex-presidente 
Michel  Temer.  Quando passou a sofrer 
dificuldades para articular com o Congresso em 
torno de uma reforma mais profunda, Temer 
também decidiu se concentrar na simplificação de 
tributos federais.
  As discussões em torno da proposta, no entanto, 
estenderam-se ao longo do governo Temer sem 
uma conclusão.
  A nova CPMF era um ponto central da proposta 
de Guedes para desonerar a folha de salários das 
empresas e ainda promover ajustes no imposto de 
renda. Na equipe econômica, há dúvidas sobre 
qual será o caminho da reforma tributária sem o 
imposto sobre pagamentos.
  Um integrante da equipe econômica já chegou a 
afirmar que, se ninguém quiser a CPMF, não será 
possível prosseguir no plano original. Pessoas 
próximas à proposta inicial do ministro dizem que 
nem haverá uma reforma tributária de fato, apenas 
ajustes no sistema atual.
O próprio Guedes admitiu, em evento na semana 
passada, não haver clima para a criação do imposto 
sobre transações financeiras.
  “Nós vamos deixar aquela pergunta, aquele 
ponto de interrogação. Proponham os senhores 
uma alternativa para desonerar a folha”, afirmou 
na última quinta-feira (10) em um evento 
direcionado a investidores.
Guedes estimava arrecadar R$ 150 bilhões com o 
novo imposto e, assim, esperava bancar a 
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

“LÍDERES NA ADVERSIDADE” MARCA A SÉTIMA EDIÇÃO

DO ENCONTRO MULHERES POR MINAS

em Mariana.
   O estresse gerado pelas adversidades foi o tema 
da fala da representante dos atingidos pelo 
rompimento da barragem de Bento Rodrigues e 
Paracatu, Luzia Queiroz. "Não foi nossa escolha, 
foi por necessidade. Nos desempenharam muitas 
funções. Nos consideremos empreendedoras da 
terra, porque era o que sabíamos fazer, plantar”, 
destacou Luzia que foi obrigada a se reinventar 
como mulher e profissional após o rompimento.
   A secretária de Educação do município, Aline 
de Oliveira, também falou sobre o lidar com o 
inesperado e o não reconhecimento dos esforços 
que as mulheres precisam realizar por 
acumularem atividades domésticas, profissionais 
e pessoais. “Estamos aqui para mostrar que 
conseguimos ir muito longe. Somos forte, 
inteligentes e determinadas. Lidamos com tudo 
da melhor forma possível e isso é louvável. 
Precisamos nos celebrar e nos parabenizar 
sempre”, destacou Aline enquanto era aplaudida.
   A sororidade feminina também foi pauta do VII 
Encontro. A representante da Fundação Renova, 
Renata Carvalho, ressaltou a importância de 
mulheres apoiarem umas às outras com o 

objetivo de enfrentar o machismo e o preconceito 
sofrem em posição de liderança. “A mulher tem o 
direito de exercer todos os papéis, inclusive o de 
profissional de liderança. Somos poderosas! Nós 
precisamos fazer com que todas acessem e 
desenvolve esse poder”, pontuou Renata. 
Também participaram do evento: a procuradora 
geral do município, Inêz Gomes, a professora do 
curso de Direito da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), Mariah Brochado, a 
juíza da Comarca de Mariana, Marcela Moura, o 
vice-prefeito, Newton Godoy, e o reitor do 
Instituto de Ciências Sociais Aplicadas (Icsa) da 
Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
José Benedito Donadon Leal.

Mulheres por Minas Gerais 
    Foi desenvolvida em 2015 pela Doutora em 
Filosofia do Direito pela UFMG, Mariah 
Brochado, enquanto esteve à frente da Casa Civil 
do Governo do Estado de Minas Gerais. O 
objetivo da ação é discutir e dar destaque às 
mulheres mineiras que exercem atividades nas 
esferas públicas ou privadas de relevância na 
sociedade.  

liderança foram o objetivo do VII Encontro 
Mulheres Por Minas, realizado na sexta-feira 
(11), no Cine Teatro. “Líderes na Adversidade” 
foi o tema que pautou todas as mesas de 
discussão da primeira edição do evento realizada 

    As adversidades exigem readaptação no modo 
de enfrentar a vida. Quando se é mulher, precisa-se 
lidar com o machismo e com o preconceito para 
passar por essas situações. Incentivar as mulheres a 
enfrentar o inesperado e a ocuparem posições de 

Foto: Lucas Mantovani / PMM
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Qualidade e preço baixo é só na
 Aquarela Papelaria!

Muitas opções de brinquedos, livros, jogos

pedagógicos e muito mais!

Rua Direita - 151 - Mariana - MG Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

TRADICIONAL FESTA DO EM PADRE VIEGAS REUNIUCUSCUZ 
CENTENAS DE PESSOAS NO FERIADO

Evento é um sucesso e acontece anualmente em Padre Viegas.

bebidas e o palco. A festa começou às 11h30, 
com a apresentação da Corporação Musical 
Sagrado Coração de Jesus, e seguiu durante 
todo o dia, passando por grupos de percussão e 
rodas de samba.
    Segundo Magaly Gonçalves, uma das 
organizadoras do evento, a festa mostra o amor 
dos moradores pela comunidade.   “É muita 
gente envolvida, muitas pessoas que se doam 
para que esse evento seja realizado. É muito 
bom ver nosso distrito cheio e sendo visitado. 
Estamos mostrando o nosso cuscuz, que a 

gente tanto se orgulha”, afirmou.
   Presente ao evento representando o prefeito 
de Mariana, Duarte Júnior, o secretário de 
Cultura Efraim Rocha deixou claro que o apoio 
a eventos culturais no município sempre serão 
prioridades da gestão. 
“Estamos em uma festa linda, toda realizada 
pelos moradores. Nós temos que continuar 
apoiando estas iniciativas, que mantém 
tradições importantes para todos nós. É um 
privilégio acompanhar o quanto o festival 
cresceu”. 

importante. “É legal mostrar que uma coisa 
que era tão pequena, tão reservada, hoje se 
tornou tudo isso. Nós estamos mostrando 
nossa cultura para outras cidades, levando o 
nome de Mariana e de Padre Viegas para todo 
o estado e país”, disse.
   Nesta 16ª edição, mais de 200 pessoas 
trabalharam de forma voluntária para realizar o 
Festival. Além da produção de 4 sabores de 
cuscuz – tradicional, frango, vegetariano e 
doce -, a organização decorou toda a praça da 
igreja com tendas coloridas, barracas de 

  Há dezesseis anos era realizado o primeiro 
Festival de Cuscuz em Padre Viegas. Começou 
pequeno, com apenas 5kg de fubá, sendo uma 
atividade bem restrita ao distrito. Graças ao 
empenho dos moradores e o investimento anual 
realizado pela Prefeitura de Mariana, o Festival 
de Cuscuz de Padre Viegas hoje já faz parte do 
calendário oficial de festas do município, 
atraindo muitas pessoas e mostrando toda a sua 
resistência ao manter a cultura do cuscuz viva.
  Para o marianense Igor Azevedo, estudante, a 
tradição do cuscuz no distrito é muito 

Foto: Lucas Mantovani / PMM
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/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Endereço: Rua do Catete - 525 - Mariana - Minas Gerais / 
Telefone: (31) 3557-1786

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

CG 160 Titan 2019

Compra - 
Vende -
Troca - 
Financia

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

ATIVIDADES GRATUITAS MARCAM O DIA DAS CRIANÇAS NA
PRIMAZ DE MINAS

muito com as crianças e jovens, por isso realizam esse evento 
com tanto empenho.
 “É sempre muito bom trazer um pouco de alegria para as 
crianças, é muito gratificante ver o sorriso no rosto de cada 
uma delas. Essa foi também uma oportunidade de aproximar 
elas do esporte e do vôlei”, destacou. 

programação diversa para toda a família, com pintura facial, 
brinquedos, sorteio de brindes e algodão doce.  
  Todos anos a AMV realiza este evento que sempre atrai muitas 
crianças. A Rua de Lazer aconteceu paralelamente ao Torneio 
de Voleibol de Mariana. Segundo um dos membros da diretoria 
da associação, Alessandro Muniz, eles sempre se preocupam 

    O Dia das Crianças em Mariana foi repleto de muita alegria e 
animação, pois a Associação Marianense de Voleibol (AMV), em 
parceria com a Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de 
Esporte, realizou a Rua de Lazer, uma tarde de atividades 
gratuitas para os pequenos marianenses comemorarem seu dia. 
  O evento aconteceu na Arena Mariana e contou com uma 

Foto: Glauciene Oliveira / PMM
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Informações e 
reservas de mesas:
31 9 8632-8731 - Leticia 
31 9 8578-4257 - Angelo

31 9 8880-3046 - Cassiano

Data: 07/12/2019
Local: Quadra do CRIA 

Horário: 22hrs

17/10/2019 a 24/10/2019

Baile de Gala

Show com a Banda 
Hocus Phocus
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Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

DESPEDIDA DE DOM SERAFIM 
TEM A PARTICIPAÇÃO DE DOM

WALMOR E FIÉIS
Na última terça-feira (8), o cardeal Serafim Fernandes de Araújo 
faleceu. Ele foi velado no Santuário de Adoração Perpétua-Igreja 

da Boa Viagem.

prestar homenagem ao  cardeal, que faleceu 
aos 95 anos em decorrência de uma 
pneumonia.
    Tiveram muitas flores na despedida e 
chamou a atenção o grande número de 
coroas fúnebres, que estavam colocadas ao 
lado esquerdo de quem entra no templo. Na 
entrada principal, estavam duas de cor 
branca. Às 15h, foi celebrada missa pelo 
bispo auxiliar dom Edson Oriolo.

    Dom Walmor Oliveira de Azevedo, 
arcebispo metropolitano de Belo Horizonte e 
presidente da Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), veio à capital, 
vindo de Roma, para participar das 
despedidas ao arcebispo emérito de BH, 
cardeal Serafim Fernandes de Araújo, 
falecido na última terça-feira (8) e velado no 
Santuário de Adoração Perpétua-Igreja da 
Boa Viagem, na Região Centro-Sul da cidade.
   Na última quinta-feira (10), a partir das 17h, 
dom Walmor celebrou a missa de corpo 
presente, seguindo-se o sepultamento na 
cripta da Igreja. O arcebispo estava em Roma, 
onde participou do Sínodo dos Bispos para a 
Amazônia, e retornou na última sexta-feira 
(11).
   No início da tarde da última quarta-feira (9), 
foi grande o número de pessoas que foram 

SINDICATO DOS RODOVIÁRIOS 
INCENTIVA PROJETO MUDANDO

GERAÇÕES EM MARIANA
Na atualidade, um dos assuntos mais debatidos é a mudança

das novas gerações.
   O Sindicato dos Rodoviários de 
Ouro Preto, Mariana e Itabirito 
através de seu presidente, Wanderson 
Epifânio, anuncia o apoio e incentivo 
ao projeto social idealizado no bairro 
Cabanas em Mariana, “Mudando 
gerações”.  O encontro foi realizado 
na quinta-fe i ra  10,  em que o 
presidente da entidade conheceu o 
projeto “Mudando Gerações” do 
bairro Cabanas da Cidade de Mariana. 
   Wanderson participou da entrega 
dos coletes e premiação em medalhas.
“Parabéns ao Patrik Raul, Denilton 
Freitas entre outros além do Preto do 
supermercado por ter apoiado o 
projeto conosco. 
Parabéns aos idealizadores do 
projeto pela iniciativa e pelo empenho 
que sem dúvida será um sucesso em 
Mariana”. Disse.   
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THIAGO COTA É AGRACIADO COM O TÍTULO DE
CIDADÃO HONORÁRIO DE BARRA LONGA

    A Sessão Solene de Outorga do Título de 
Cidadão Honorário e Medalha do Mérito 
Legislativo 2019 ocorreu, na sexta feira 
(11/10), na Câmara Municipal de Barra 
Longa. O evento homenageou aqueles que se 
destacaram em suas áreas de atuação, 
exercendo a cidadania e contribuindo para o 
progresso do município. Entre os agraciados 
estava o deputado Thiago Cota.
   “Acho que cada homenagem e manifestação 
de carinho tem seu valor. Sei da importância 
que é receber essa reverência e o que 
representa para a cidade de Barra Longa. 
Fico feliz e honrado,” disse Thiago Cota. O 
deputado fez questão de agradecer ao vereador 
Marreta pela indicação e o elogiou pelo 
importante trabalho realizado na Câmara 
Municipal.
   Em suas redes sociais, o deputado agradeceu 
a homenagem e disse sentir honrado em ser 
agora cidadão barra-longuense e de ser 
reconhecido como filho de Barra Longa. “A 
minha responsabilidade aumenta e com muito 
trabalho e dedicação irei honrá-la”, concluiu.

Foto: Divulgação 

SINDICATO METABASE MARIANA E VALE
DEFINEM DATA DA PRÓXIMA RODADA DE

NEGOCIAÇÕES DO ACORDO COLETIVO
DE TRABALHO 2019/2020

   Em reunião na última terça-feira 
(15), a diretoria do Sindicato e os 
representantes trabalhistas da Vale 
definiram as datas das reuniões da 
primeira rodada de negociações do 
Acordo Coletivo de Trabalho 
2019/2020 para os próximos dias 29 
e 30/10/2019, que serão realizadas 
em BELO HORIZONTE.

   Acompanhe o site do Metabase 
Mariana e fique por dentro! 
www.metabasemariana.com.br 

RUF 2019 APONTA A FAMA COMO MELHOR
INSTITUIÇÃO DE ENSINO SUPERIOR DA

REGIÃO DOS INCONFIDENTES
Os Cursos da FAMA são os mais bem colocado da região dos Inconfidentes em 

ranking de universidades elaborado pelo Jornal Folha de São Paulo.
Jarbas Ramos Filho, parabenizou todos os 
profissionais envolvidos, por mais essa conquista e 
reconhecimento em âmbito nacional, “parabéns a 
todos os alunos, professores, técnico administrativo 
e sociedade organizada. Nossa missão é buscar 
sempre o melhor para os nossos alunos com o 
objetivo de proporcionar uma educação superior de 
ótima qualidade”, disse.

apontado pelo Jornal Folha de São Paulo, a 
Instituição de ensino superior, FAMA FEMAR está 
entre as melhores do estado de Minas Gerais pelo 
brilhantismo dos profissionais que atuam na 
instituição, bem como sua diretoria que trabalha 
maciçamente na busca incessante pela qualidade do 
ensino ofertado pela Instituição na Primaz de Minas.  
    O Diretor Presidente da FAMA FEMAR, José 

    Na região dos Inconfidentes a FAMA é a melhor 
segundo o RUF 2019 do Jornal Folha de São Paulo.  
A Instituição está em destaque dentre as várias 
Instituições de ensino superior do Estado de Minas 
Gerais e do País.
  O ranking de cursos do RUF (Ranking Universitário 
Folha) é uma avaliação anual de 40 graduações de 
universidades, centros universitários e faculdades 
com maior número de ingressantes no país (de acordo 
com o último Censo da Educação Superior 
disponível), com base em dois aspectos (ensino e 
mercado).
   Neste ano, foram avaliadas todas as universidades 
ativas do país, um total de 197 instituições públicas e 
privadas. As melhores universidades brasileiras 
seguem concentradas nas regiões Sudeste e Sul do 
país.
  O RUF também traz a classificação de 
universidades, centros universitários e faculdades nas 
40 carreiras com mais ingressantes do país. Como 
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Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - Barro Preto - 

Mariana

Telefone: (31) 3557-4271

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Kerollayne Cristina
Manicure & Pedicure

31 98473-5263 / 
31 98013-3372

Instagram: @karollayne_c
Facebook: Kerollayne Cristina
Email: kerollayne416@gmail.com

VEREADORES APROVAM PROJETO QUE CRIA
FEIRA ITINERANTE EM MARIANA

Projeto visa estimular a economia marianense.

Capitã Maria Marta Guido de Lima, que, 
ao exemplo do último dia 08, realizou uma 
grande operação na cidade com blitzes 
para combate à criminalidade. O segundo 
ponto, abordado pelo edil, foi o de ressaltar 
a ação que a Assembleia Legislativa do 
Espírito Santo (ALES) está tomando 
contra a Fundação Renova. A ALES 
instaurou a CPI da Sonegação para apurar 
possíveis irregularidades nas ações da 
fundação de reparação e compensação 
após o rompimento da barragem de 
Fundão, ocorrido em 2015. O terceiro 
ponto discutido foram os PCCVS, que, 
segundo o parlamentar, não podem ser 
tratados como eleitoreiros. Por fim, o 
vereador demonstrou preocupação com a 
nomeação do novo secretário interino 
municipal de Meio Ambiente. Bruno disse 
que circulam nas redes sociais informações 
que o novo chefe da pasta teria sido 
denunciado  na  jus t iça  e  cobrou 
esclarecimento dos fatos.

Municipais  de  Mariana”.  Alguns 
representantes da categoria, inclusive, 
acompanharam a reunião no plenário. O 
projeto não entrou para votação. O 
presidente da Casa, vereador Edson 
Agostinho de Castro Carneiro, o “Leitão” 
(Cidadania), afirmou que “houve um 
pedido do sindicato da classe solicitando 
que fosse discutido o projeto com eles, 
como legítimos representantes dos 
profissionais,  tendo interesse  em 
participar. Agora, já que o sindicato pediu 
este direito, ele precisa vir e fazer sua 
manifestação, porque na próxima sessão 
ele irá para a votação, pois não há aqui, 
ninguém contra os servidores”. A próxima 
reunião ordinária ocorrerá dia 21 de 
outubro.
   Posicionamento 
O vereador Bruno Mol solicitou a palavra 
para ressaltar alguns assuntos. O primeiro 
deles foi cumprimentar as ações recentes 
da Polícia Militar local, sob o comando da 

   Atendendo à Portaria número 111/2019, 
aconteceu na manhã desta quinta-feira, 10, a 
32ª Reunião Ordinária da Câmara de 
Mariana. A sessão plenária foi antecipada do 
dia 14 de outubro. Durante a reunião, os 
parlamentares aprovaram o Projeto de Lei nº 
67/2019, de autoria do Executivo, que “cria 
a feira itinerante dos bairros, distritos e 
agricultores familiares urbanos e rurais no 
município de Mariana”.
   O PL, aprovado por unanimidade em 2ª e 
3ª discussão e votação, segue para redação 
final e, em seguida, para sanção do prefeito. 
O assunto foi amplamente debatido pela 
Casa Legislativa, inclusive em reuniões 
específicas sobre o texto da matéria. Um dos 
vereadores que defendeu a proposição foi 
Antônio Marcos Ramos de Freitas, o 
Tenente Freitas (PHS). Segundo ele, a 
criação da feira será uma oportunidade de 
valorização  da  cultura  local  e  de 
diversificação da economia. “Este projeto 
permitirá que os produtores exponham suas 
produções e criem uma nova opção de 
mercado e, assim, ganhem mais opções de 
renda”, ressalta o edil.
   Inicialmente, segundo o texto aprovado, a 
Feira Itinerante será realizada no trecho que 
compreende a rua Diamantina à Unidade 
Básica de Saúde (UBS) Cônego José de 
Arimatéia Pinho, no bairro Cabanas, em dias 
e horários a serem pré-estabelecidos por 
decreto do Executivo, após negociação com 
a associação de bairro. Apesar disso, 
c o n f o r m e  o rg a n i z a ç ã o  p ú b l i c a  e 
concordância do poder público, outros 
locais, incluindo os distritos e subdistritos da 
cidade.

PCCV Guardas Municipais  
   Durante a reunião havia, também, a 
expectativa da votação do Projeto de Lei 
Complementar nº 70/2019 que “dispõe 
sobre o Plano de Cargos, Carreira e 
Vencimentos (PCCV) dos Guardas Civis 

Foto/Crédito: Ascom/CMM

PROJETO CASA  PROMOVE PALESTRA PARA
FUNCIONÁRIOS DA EMPRESA ARCELORMITTAL
   No último dia 02 de outubro a CASA DE 
APOIO SEMENTES DO AMOR, o 
colaborador Ângelo Eleutério, Presidente do 
sindicato Metabase Mariana e Carlos 
Eduardo Mendes, presidente do projeto 
CASA ,atendendo a um convite foram da 
diretoria da empresa ArcelorMittal estiveram 
na cidade de João Monlevade – MG para 
apresentar o projeto CASA para todos os 
funcionários da referida empresa. 
   Passaram o dia falando do trabalho da 
instituição que foi bem acolhida por todos os 
funcionários que ficaram bem interessados 
com o programa apresentado a eles.
   Convidamos a todos para curtirem nossa 
página no facebook :
https://www.facebook.com/Casa-De-Apoio-
Sementes-Do-Amor;e  se inscrever no nosso 
canal no youtube : Casa De Apoio Sementes 
Do Amor. Informamos também nosso email: 
sementesamor@yahoo.com . Para que se 
possa ajudar um maior número de pessoas 
possível sua ajuda e apoio são necessários. 
Aos interessados em contribuir, contribua 
mensalmente através dos carnês com 
qualquer valor conforme a possibilidade de 
cada um.
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Endereço: R. do Catete, 449 - Centro, Mariana - MG
Telefone: (31) 3558-5582

CALDAS NOVAS - 25/01 - 
SAÍDA DE MARIANA

Inclui: *Transporte rodoviário ida/volta
ônibus leito turismo
*2 ingressos por dia

aos parques aquáticos
DiRoma Acqua Park

e DiRoma Splash
*Almoço extra 

no retorno
*Hospedagem meia 

pensão e bebidas não 
alcoólicas durante a 

refeição
* Guia e comissária de 

bordo

MAIORIA DOS BRASILEIROS AFIRMA QUE ESCOLA INCLUSIVA 
MELHORA EDUCAÇÃO

Pesquisa indica que 86% apoiam medida à qual país aderiu há 10 anos e é parcialmente ignorada.
tratar com o aluno com deficiência”. 
  Ao mesmo tempo, os pesquisados não 
consideram que haja resistência à inclusão, 
uma vez que 71% acham que “o professor tem 
interesse em ensinar o aluno com deficiência”.
  Para Raquel Franzi, coordenadora da área de 
educação do Instituto Alana, um dos desafios 
atuais mais importantes em relação à educação 
da criança com deficiência é não retroceder no 
modelo estabelecido, que é também o aplicado 
em outras várias partes do mundo. “Além de 
tentar garantir o acesso da criança com 
deficiência à escola, temos de tentar evitar o 
retrocesso que é o não direito à educação 
inclusiva”, afirma. 
“É um desafio constante dar visibilidade a 
experiências positivas que acontecem em todo 
o país, mostrar que uma concepção protetiva e 
segregada de escola não é um caminho”.
   Atualmente, a Lei Brasileira de Inclusão 
determina pena de reclusão a gestores de 
escolas que neguem matrícula a um aluno com 
deficiência. A alegada dificuldade de condições 
das escolas em poder atender a todos também 
tem reflexos na pesquisa, quando 37% do 
entrevistados dizem que “concordam que a 
escola pode escolher se matricula ou não uma 
criança com deficiência”.
   De acordo com Rodrigo Hübner Mendes, 
fundador e diretor executivo da Fundação 
Rodrigo Mendes que, entre outras missões, 
oferece gratuitamente ferramentas práticas 
para que o professor ensine alunos com 
deficiência com demandas específicas, os 
dados da pesquisa convergem com a 
observação das várias redes de ensino onde a 
instituição atua.
“ P o r  u m  l a d o ,  [ a  p e s q u i s a  m o s t r a ] 
extraordinário amadurecimento da sociedade 
civil sobre o direito das pessoas com 
deficiência à educação em escolas comuns, 
acompanhado da percepção de que todos saem 
ganhando quando a escola abraça a 
diversidade humana”, afirma ele.
“Por outro lado, o estudo reforça o que várias 
outras pesquisas vêm revelando: formação 
sobre esse tema é uma das demandas 
prioritárias manifestadas pelos professores 

que estão em sala de aula”.
  Para o Alana, um dos preceitos científicos que 
fortalecem a adoção da escola inclusiva, o que 
comprova que o benefício da inclusão tem 
repercussões em todo o ambiente escolar, 
principalmente nos alunos sem deficiência, 
aparece na pesquisa Datafolha, mesmo que de 
forma indireta.
De acordo com o levantamento do instituto, 
68% dos entrevistados se declaram contrários à 
afirmação de que a “criança com deficiência em 
sala atrasa o aprendizado das sem deficiência”.
  Além disso, 93% dos entrevistados que 
convivem com pessoas com deficiência na 
escola são “favoráveis à ideia de que as escolas 
se tornam melhores ao incluir crianças com 
deficiência”.
  Conforme explica Raquel Franzi, para a 
criança sem deficiência, a interação com a 
diversidade física, sensorial e intelectual 
promove melhoria no desempenho acadêmico, 
sobretudo em linguagem e matemática, 
aumento da habilidade de resolução de 
problemas, ampliação da disposição para 
tarefas 
Já para a criança com deficiência, além de 
benefícios parecidos com os das crianças 
t í p i c a s ,  e l a  a p o n t a  “ p r o m o ç ã o  d e 
i n d e p e n d ê n c i a  e  a u t o n o m i a ,  m a i o r 
participação da vida em sociedade, nas ruas e 
no trabalho”.
“Esses dez anos de educação inclusiva no 
Brasil já demonstram um enorme avanço. As 
gerações atuais já acessam pessoas com 
deficiência na escola, no trabalho, na vida 
social e vemos pessoas com deficiência 
concluindo o ensino médio, ingressando no 
ensino superior, tomando decisões. Os efeitos 
são transformadores e reais”.
   Os exemplos mais bem-sucedidos de escolas 
inclusivas no Brasil são os que contam com o 
envolvimento de toda a comunidade escolar, 
em parceria com famílias e grupos de apoio à 
inclusão. 
Cabe ao poder público e às próprias escolas 
fornecerem condições e instrumentos 
adequados de aprendizado, interação e 
permanência desse público em sala de aula.

Embora seja o modelo vigente e esteja sendo 
aplicado em todo o país, a escola inclusiva 
ainda enfrenta resistência, sobretudo entre 
organizações e famílias de pessoas com 
limitações intelectuais mais graves, que alegam 
faltar preparo ao professor e aos colégios para 
atender a esse público de forma satisfatória, 
além de dar a ele segurança e acolhimento 
adequados.
  Rotineiramente, projetos de lei surgem no 
Congresso com o intuito de criar exceções ou 
propagados “aperfeiçoamentos” nas escolas 
onde todos estudam juntos —crianças com e 
sem deficiência. 
  As medidas tratam da abertura de salas 
especiais dentro de colégios, oferta de ensino 
institucionalizado ou ainda de abertura de 
possibilidade aos pais de educar seus filhos com 
deficiência em casa. Não raro também 
acontecem a propagação de denúncias de 
bullying envolvendo crianças com deficiência 
dentro das escolas regulares, o que motiva 
indignação e revolta de grupos que defendem 
um modelo com mais proteção a esse público.
A necessidade de mais aperfeiçoamento 
profissional para lidar com a diversidade em 
sala de aula também apareceu na pesquisa 
Datafolha/Alana. Dos entrevistados, 67% 
apontam “falta de formação do professor para 

    Uma década após o país ter decretado 
oficialmente adesão à convenção mundial da 
ONU pelos direitos das pessoas com deficiência 
—que, entre outros pontos, preconiza a educação 
inclusiva, em que toda criança estuda em um 
mesmo ambiente, sem segregação— o brasileiro 
indica apoiar o modelo. 
   Pesquisa nacional do Datafolha encomendada 
por um dos mais importantes organismos do 
Brasil na defesa dos direitos e do bem viver da 
criança, o Instituto Alana, feita com 2.074 
pessoas em 130 municípios, indicou que 86% dos 
entrevistados avaliam que “as escolas ficam 
melhores  quando incluem alunos  com 
deficiência”.
Com margem de erro de dois pontos percentuais 
para mais ou para menos, o levantamento foi 
realizado entre 10 e 15 de julho deste ano e 
contou com dez perguntas cujas respostas foram 
estimuladas por meio de um cartão entregue aos 
entrevistados para serem escolhidas.
  Outros pontos considerados positivos à escola 
inclusiva na pesquisa foram que 76% dos 
entrevistados “acham que a criança com 
deficiência aprende mais ao lado de crianças 
sem deficiência” e 68% que se disseram 
contrários à afirmação de que “a criança com 
deficiência em sala atrasa o aprendizado das sem 
deficiência”.

CALDAS NOVAS - 25/01 - 
SAÍDA DE MARIANA

www.cesarius.com.com - caesarius@caesarius.com.br
(31) 9 9345-0515 - Rua Vila Rica, 25 - Centro

Inclui: *Transporte rodoviário ida/volta
ônibus leito turismo
*2 ingressos por dia

aos parques aquáticos
DiRoma Acqua Park

e DiRoma Splash
*Almoço extra 
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pensão e bebidas não 
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* Guia e comissária de 

bordo
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Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

OFICINAS SERÃO PROMOVIDAS PARA ESCLARECER DÚVIDAS
SOBRE O EDITAL DOCE

Eventos são gratuitos e serão realizados em Mariana, Ipatinga, Rio Doce, Governador Valadares, Rio Casca, Resplendor e Timóteo.
(18) será a vez de Timóteo, no Vale do Aço, 
receber a oficina.
  Quem quiser participar das oficinas deve 
escolher o município de seu interesse e fazer a 
sua inscrição. Basta preencher o formulário que 
está disponível no site:
 www.fundacaorenova.org.
  O prazo de execução dos projetos aprovados é 
até 12 meses. Os limites dos recursos por 
projeto são de até R$ 25 mil para pessoa física e 
para coletivo ou grupo informal e de até R$ 200 
mil para microempreendedor individual (MEI), 
organizações sem fins lucrativos, cooperativas 

ou empresas de micro, pequeno, médio ou 
grande porte. Cada proponente pode apresentar 
até três propostas, independentemente do eixo 
escolhido.
   A divulgação dos projetos escolhidos está 
prevista para iniciar em 13 de março de 2020. 
Outras informações sobre o Edital Doce MG 
podem ser obtidas nos canais da Fundação 
Renova.

empresas. Serão distribuídos até R$ 9 milhões 
nos projetos selecionados. As inscrições já estão 
abertas e vão até o dia 8 de novembro.
   A primeira oficina para esclarecer as dúvidas 
sobre o Edital acontece nesta segunda-feira (14), 
em Mariana. No dia seguinte, será a vez de 
Ipatinga, no Vale do Aço, receber o evento. Na 
quarta-feira (16), as oficinas serão realizadas em 
Governador Valadares, no Vale do Rio Doce, e 
no município de Rio Doce, na Zona da Mata. 
Outras duas oficinas acontecem na quinta-feira 
(17), em Resplendor, no Vale do Rio Doce, e em 
Rio Casca, na Zona da Mata. Já na sexta-feira 

    A Fundação Renova promove, desde segunda-
feira (14), sete oficinas para esclarecer as dúvidas 
sobre o Edital Doce MG, que tem o objetivo de 
fomentar e apoiar iniciativas nas áreas de turismo, 
cultura, esporte e lazer em 36 municípios 
mineiros impactados pelo rompimento da 
barragem de Fundão.
   As oficinas são gratuitas e serão promovidas em 
Mariana, Ipatinga, Rio Doce, Governador 
Valadares, Rio Casca, Resplendor e Timóteo.
  O Edital Doce MG está aberto para pessoas 
físicas, microempreendedores, coletivos e grupos 
informais, organizações sem fins lucrativos e 

COBRIMOS ORÇAMENTOS
FAZEMOS ENTREGAS EM TODA REGIÃO

EM MINAS, ADESÃO À REFORMA DA PREVIDÊNCIA PODE 
ECONOMIZAR R$ 35 BILHÕES

  Por meio dessa PEC, torna-se possível aos 
governadores e prefeitos aderirem à reforma 
somente com o apoio das Assembleias 
Legislativas, através de uma lei ordinária, 
fazendo com que seja desnecessária a criação de 
uma proposta diferenciada por parte desses 
governos.
  Para Ana Marina de Castro, porém, o fato de a 
PEC paralela contar com muitos itens torna 
incerta a evolução da questão dos estados e 
municípios. Por isso, inclusive, é que a rede 
Apoie a Reforma sugere que haja uma 

alteração, separando essa medida das outras 
para a votação.
  A impopularidade também seria um entrave 
para a aprovação, como lembrou a profissional. 
Porém, a mesma salientou que: “A população 
brasileira poderá ser muito afetada caso não 
haja evolução em relação ao assunto. Isso é 
mais sério do que a impopularidade”.
Apoio  
   De acordo com informações da Agência 
Minas, o governador do Estado, Romeu Zema, 
tem mencionado em vários eventos a inclusão 
dos estados na reforma da Previdência.
   No mês de agosto, inclusive, ele participou do 
Fórum Nacional dos Governadores e afirmou, 
segundo a Agência Minas, que “foi discutido 
exaustivamente que a não inclusão dos estados 
e municípios nesse momento vai significar um 
d i fi c u l t a d o r  g i g a n t e s c o  p a r a  n ó s , 
governadores, e, principalmente, para os 
prefeitos, que no ano que vem terão um ano 
eleitoral. Eu continuo muito otimista e vou 
trabalhar naquilo que estiver ao meu alcance, 
junto com o Rodrigo Maia (presidente da 
Câmara Federal), com o Davi Alcolumbre, com 
os deputados federais de Minas. Lembrando 
que todos os  senadores  de Minas já 
asseguraram que são favoráveis. Então, no 
Senado, parece que o clima está muito 
favorável a essa aprovação; agora, resta saber 
o clima na Câmara Federal”.

cerca de 6% a mais do que o dos servidores 
ativos. Além disso, segundo informações da 
instituição,  Minas Gerais desembolsa 
aproximadamente 79% das receitas correntes 
líquidas com o pagamento da folha.
   A idade média dos servidores ativos era de 
42,3 anos em 2017, o que revela que, nos 
próximos anos, boa parte deles irá se aposentar, 
pressionando ainda mais os gastos da 
Previdência.
  A diretora de mobilização da rede Apoie a 
Reforma afirmou que: “Atualmente, há 0,8 
servidor inativo para cada servidor ativo. O 
ideal é que sejam de 8 a 10 ativos para cada 
inativo. Nesse caso, é importante lembrar que a 
Previdência também é responsável por pensão 
em caso de morte, auxílio-doença, isto é, 
garante outros benefícios”.
Ana Marina de Castro ressaltou que, caso nada 
seja feito para reverter quadros como esse, 
“mais da metade dos Estados brasileiros 
entrará em colapso fiscal até o fim do mandato 
dos governadores, inclusive Minas Gerais”.
Próximos passos 
   Chamada de Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) paralela, a segunda parte da 
reforma da Previdência, que inclui os Estados e 
municípios e tramita no Senado, ainda não tem 
um dia determinado para ser  votada. 
Inicialmente, a meta era definir a data na 
segunda semana deste mês.

   Nos próximos 10 anos, o governo de Minas 
Gerais poderá economizar aproximadamente R$ 
35 bilhões se aderir à reforma da Previdência. Os 
cálculos são da rede Apoie a Reforma, com dados 
da Instituição Fiscal Independente (IFI). A 
contenção seria a segunda maior do Brasil, atrás 
apenas de São Paulo.
   Segundo a diretora de mobilização da entidade, 
Ana Marina de Castro, a economia para os cofres 
públicos viria,  principalmente, de uma 
contribuição extra para a Previdência tanto por 
parte de quem vai se aposentar quanto dos 
servidores  inat ivos ,  sendo  a  a l íquota 
extraordinária de até 14%. Como para a alíquota 
não tem regra de transição, a economia já poderia 
ser sentida em curto prazo.
   De acordo com Ana Marina de Castro, além 
disso, a definição de uma idade mínima para se 
aposentar e o fim da aposentadoria por tempo de 
serviço também são capazes de possibilitar uma 
contenção de gastos significativa para a máquina 
pública.
Cenário  
   Em Minas Gerais, os números revelam que o 
déficit da Previdência chegou a R$ 16,5 bilhões 
entre os anos de 2016 e 2017. Ainda de acordo 
com os dados da entidade, o montante 
corresponde a 29,9% das Receitas Correntes 
Líquidas da Unidade da Federação.
   O recebimento médio dos servidores inativos 
do Estado, acima de R$ 3.050 por mês, representa 

Foto: Divulgação
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FRANGOEZA

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 / 9 8416-1275 * Fazemos Entrega á domicílio

CEMIG: GOVERNO DE MINAS DIZ
QUE PODE GANHAR MAIS DE 

R$ 10 BI COM AÇÕES DA EMPRESA
Otto Levy, Secretário de Planejamento e Gestão, explicou a situação 

durante sabatina na Assembleia Legislativa.
mil com cada funcionário e folha de aposentados 
e pensionistas que corresponde a praticamente o 
dobro dos ativos, de acordo com relatório da 
própria Cemig.
   Outra justificativa enfatizada por Otto Levy 
para que o estado venda sua participação 
acionária na Cemig é que em 2023 vencerão as 
concessões das usinas, o que deve levar os ativos 
a leilão pelo Governo Federal. Assim, a 
companhia precisará de recursos financeiros para 
tentar manter as outorgas, individualmente ou por 
meio de consórcios de investidores. Otto 
finalizou: “Alerto que, em 2023, as usinas vão 
vencer, as de geração. E a Cemig vai ter que 
dispor de dinheiro. Isso são pontos que têm que 
ser levados no momento certo e que vamos 
discutir com a Assembleia”.

   Otto Levy, secretário de Planejamento e Gestão 
de Minas Gerais, acredita que a venda de ações da 
Companhia Energética de Minas Gerais (Cemig) 
pode render mais de R$ 10 bilhões aos cofres 
públicos. O tema surgiu durante sabatina da qual 
ele participou, na última segunda-feira (14), na 
Assembleia Legislativa do estado. Na conversa 
com os deputados, a conta estimada partiu de um 
valor contábil dos ativos da empresa (o chamado 
book value, na expressão inglesa), que ele citou em 
R$ 4 bilhões arredondados.
   Otto Levy chegou à cifra total informada ao 
Legislativo mineiro, segundo o secretário, quando 
se considera o valor adicional que o governo de 
Minas vai auferir com a venda das ações ordinárias 
da companhia (os papéis CMIG3, com direito a 
voto), das quais detém 51%. A participação do 
Estado no capital total da concessionária é de 17%.
O governo mineiro detém também ações 
preferenciais da Cemig, os papéis CMIG4, sem 
direito a voto. Ele observou: “Quando você tem um 
controle das ações, você tem uma coisa que se 
chama prêmio de controle, e isso tem valor. Eu 
acredito que pode superar os R$ 10 bilhões (se 
vender o controle). Isso é uma opinião minha, 
como operador do mercado, como investidor”.
   Romeu Zema (Novo), governador de Minas 
Gerais, considera que a companhia de economia 
mista é um “entrave” para o desenvolvimento de 
Minas Gerais e estuda o melhor momento para 
enviar à Assembleia um projeto de lei prevendo a 
privatização da companhia. A empresa tem dívida 
de R$ 6 bilhões, média de gasto anual de R$ 222 
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

A forte herança platônica ocidental trouxe uma 
significativa desvalorização da matéria, entendida 
pelos medievais como corpo. O corpo foi visto, em 
nossa formação cultural fundante, como sede do 
pecado, como condição de erro e condenação. Esse 
imaginário foi tão influente em nossa cultura que 
nossa condição corpórea é origem de culpa mais do 
que qualquer outra condição humana. 
   É contraditório o pensamento de afirmação da 
vida pela alma, sem considerar o corpo. Mesmo 
dentro de uma teologia cristã, tal tendência se 
mostra incoerente, afinal, o cristianismo não seria 
possível sem o evento da encarnação do verbo (“O 
verbo se fez carne”). O corpo é a origem e o 
horizonte do cristianismo. A partir da kênosis, é 
preciso levar a sério todo o processo da encarnação 
história de Deus. “Por ela sabemos que a 
Encarnação não é algo neutro e genérico. É preciso 

afirmar, portanto, que somente observando o ser 
pobre de Jesus (e sua identidade com os pobres) 
podemos perscrutar o verdadeiro ser de Deus.” 
(HURTADO, 2013, p. 97). Deus, em Jesus, mostra 
seu rosto concreto, sua carne pobre na qual 
historicamente revela o sentido antropológico e 
teológico mais profundo do ser humano. A 
totalidade da vida de Jesus não revela apenas quem 
Deus é, mas como ele age na história, sempre a 
partir do corpo concreto do outro,
   Freud, pai da psicanálise, instaura uma nova 
dinâmica de análise do corpo: é a partir dele que 
nossa personalidade é constituída, por vias 
inconscientes e de formação do desejo, pela 
sexualidade (o desejo é iniciado no corpo, pois é 
essa condição que nos coloca no mundo). É de 
nossa corporeidade que se inicia nossa 
historicidade.

O corpo humano possui um excesso de sentido, 
que não pode ser manipulado pela razão e pela 
ciência. “Isso porque aqui estariam os registros 
desejante e pulsional do corpo, irredutíveis que 
seriam ao conceito de organismo”, afirma o 
psicanalista Joel Birman.  O corpo humano 
fornece um horizonte de mundo, reflexão e 
instauração de novos sentidos. É o lugar do prazer 
e da dor, além de possibilitar ambiguidades e, por 
isso mesmo, nos tornar “humanos”.
   Hoje  o  corpo  vem sendo  anulado 
simbolicamente pelo virtual. Este nos traz diversas 
imagens, sentidos, emoções e desejos. No entanto, 
não possui uma dimensão de alteridade corpórea. 
Justamente porque o corpo possui um excesso de 
sentido, porta um excesso (importantíssimo) de 
humanidade. Assim, o mundo virtual carece de 
humanidade e falseia com frequência a nossa 

condição de vulnerabilidade corpórea. 
   O corpóreo nos desafia, nos mostra limites, a dor, 
o prazer, o outro, nos insere no mundo. Por isso, as 
maiores feridas éticas da humanidade, tais como 
holocausto, massacres, guerras, vítimas de 
violência e preconceito, devem ter um rosto, um 
corpo. Não é possível ignorar e despersonalizar o 
sofrimento do outro. É preciso expor as feridas 
deixadas pela história. Corpos negros foram os que 
mais sofreram no “holocausto brasileiro”, bem 
como na escravidão, esta deixou marcadas 
profundas em nossa história. Fazer a memória das 
vítimas é compreender sua violência corporal 
sofrida. Apagar seus corpos seria apagar sua 
memória. Façamos o caminho inverso! 

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

histórico, artístico e cultural da localidade 
envolvida. 
Aliás, temos um órgão devidamente instituído e 
credenciado para cuidar especificamente dessas 
questões, que inclusive já se manifestou 
oficialmente a respeito, dando sua aprovação 
parcial. 
   Quarto: para aqueles que desconhecem, a 
Gestão Estratégica de Projetos prevê quatro fases 
distintas e sequenciais: planejamento, execução, 
monitoramento e fechamento. Audiência Pública 
é um evento que se enquadra na fase de 
planejamento, portanto, perfeitamente sujeito a 
alterações, de acordo com as manifestações da 
maioria dos envolvidos, não importando quantas 
e quais tenham que ser essas mudanças. Quem 
não estiver ciente disso, quer seja de um lado, 
quer seja de outro, com certeza, não está 
preparado para participar do processo. Entenda-
se manifestações, lógico, sem afirmações 
radicais, ofensivas e destemperadas de onde quer 
que venham.  
  Quinto: não dá para misturar politicagem com 
gestão. Não se trata aqui de ser contra ou favor do 
Prefeito, de ser de centro, de direita ou de 
esquerda. O que está em pauta é o bem comum e 
não ideologia partidária. Misturar essas duas 

coisas é perda de tempo e foco e não faz parte do 
meu perfil.
  Disse e reafirmo: não sou marianense de 
nascença, mas o sou de coração. Aprendi a amar 
essa cidade durante os longos anos que vivi por 
aqui ou mesmo à distância e desejo tudo de 
melhor para a comunidade. Eventuais equívocos 
na forma de expressão ou de interpretação do 
exposto, passíveis e possíveis na comunicação 
oral ou escrita, podem e devem ser esclarecidos 
através de um bom diálogo, olho no olho, sem 
maiores exaltações ou dificuldades, estratégia 
que, muito acertadamente, foi utilizada por um 
dos debatedores que, gentilmente, me procurou 
em meu escritório. 
   Não tenho nenhum problema em mudar de 
ideia ou reconhecer meus erros, aliás entendo 
que isso é bastante saudável, desde que sejam 
apresentados argumentos de forma racional, 
respeitosa e bem embasados. Como já dizia Raul 
Seixas, prefiro ser essa metamorfose ambulante, 
do que ter aquela velha opinião formada sobre 
tudo...
Quem tem ouvidos, que ouça...  

    Recentemente, me vi envolvido em um 
acalorado debate na minha página pessoal do 
Facebook:
 (https://www.facebook.com/jcvasconcelos) a 
respeito da revitalização da Praça Gomes Freire, 
o nosso querido Jardim. Confesso que fiquei 
assustado com a dificuldade dos envolvidos em 
lidar com opiniões aparentemente divergentes e 
com o baixo nível de alguns cidadãos mais 
exaltados, partindo inclusive para ataques 
pessoais e palavras de baixo calão. A propósito 
dessa questão, considero importante trazer em 
pauta algumas considerações:
   Primeiro: o fato de alguém discordar do ponto 
de vista de outra pessoa não significa que ele é 
seu inimigo, conflito de ideias não é baixaria, 
saber ouvir é sinal de civilidade, por mais que 
discordemos da ideia do outro. Rede social não 
pode e não deve virar um campo de batalhas. 
Quem quiser se aprofundar no assunto, 
recomendo a leitura do meu Artigo “A 
incapacidade de dialogar” divulgado na edição 
Nº 752 de 20/06/19, nessa coluna
 (http://
www.jornalpanfletus.com.br/download-jornal-
informativo/98b5999b28dc94c0dd4e73b33c53
bbda5313.

Segundo: as mudanças fazem parte das nossas 
vidas, quer queiramos ou não. Cabe aos cidadãos 
maduros, definir com educação, respeito e mente 
aberta, que tipo de mudanças nós queremos. O 
que não dá é ficar arraigado, parado no tempo, 
afirmando radicalmente que é contra toda e 
qualquer tipo de intervenção. Em vez de 
barreiras, moinhos de vento...
  Terceiro: o processo de revitalização 
compreende o aprimoramento das atividades 
produtivas da área, revitalização das habitações e 
das áreas de lazer, melhoria da qualidade de vida 
na cidade, reutilização da infraestrutura 
existente, aumento da coesão social, promoção 
da sustentabilidade ambiental, melhoria da 
qualidade do ar, das águas e do solo. É uma 
estratégia que vem sendo utilizada no mundo 
inteiro, com benefícios concretos para 
comunidades envolvidas, a exemplo da Estação 
das Docas em Belém, do Pelourinho em Salvador 
e Puerto Madero e El Caminito em Buenos Aires, 
locais que tive oportunidade de visitar, além de 
muitos outros. É estranho que alguém se 
manifeste contra isso, portanto, que venha a 
revitalização e que sejam discutidas as 
condicionantes, evidentemente, com respeito 
absoluto à preservação do patrimônio 

 dentzrene René Dentz17/10/2019 a 24/10/2019

NOSSA VULNERABILIDADE CORPÓREA

A PROPÓSITO DO PROJETO DE REVITALIZAÇÃO DO JARDIM
“Quando os ventos das mudanças sopram, uns constroem barreiras, outros moinhos de vento” 

(Érico Veríssimo)

quiseram jogar tudo pro ar.
   Mas, não jogaram! Arrumaram emprego, 
casaram, formaram uma família. E passaram a 
serem pessoas preocupadas com a roupa, com a 
educação e com o lazer e bem-estar dos filhos. 
Ao passo que muitos deles ignoram os sonhos 
dos pais: sendo fúteis, tolos e absurdamente 
ingratos. Alarmante realidade que vem 
assolando a sociedade cada vez mais.
E como nossos pais jamais imaginariam...

conhecemos adultos, sérios e preocupados em 
estruturar bem a família – mantendo o sonho 
desejado real, em uma difícil e dura realidade. 
Não é difícil constatar a dificuldade que temos 
de perceber que aqueles adultos centrados e 
responsáveis, já foram como nós: cheios de 
dúvidas, ansiedades e sonhos. Foram crianças 
já e, também, já pularam o muro da escola para 
ir andar de bicicleta. Foram adolescentes já e, 
também, já quiseram dormir na casa da melhor 
amiga para poder encontrar escondido com o 
primeiro namorado. Já foram "pré-adultos" e - 
com medo arrebatador da realidade - também 

    Deixando de lado a rebeldia tradicional de 
filhos contra os pais, gostaria de escrever sobre 
outro aspecto desta desigual relação.
Sonhos de cada pessoa são diferentes e algumas 
delas sonham em encontrar o "alguém especial", 
casar e ter filhos – formar uma família. Sonhos 
que, às vezes podem parecer simples, mas que 
podem exigir - na realidade - um grande esforço. 
Isto porque, muitas vezes, filhos não sonham 
junto com os pais.
   Não é difícil constatar a dificuldade que temos 
de perceber que nossos pais não foram sempre o 
"Senhor José" ou a "Senhora Maria" que só 

Viagens Literárias / Instagram: @priscillaportoescritora

Jornalista e autora dos livros “As verdades 
que as mulheres não contam” e “Para alguém que 

amo – mensagens para um pessoal especial.

COMO NOSSOS PAIS?
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Blog do esporte!! Por Caburé

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!
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R$68,00 - Entrega 
R$65,00 - Portaria

Ligou....Chegou....

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br

Bola Cheia: Para a equipe Águia pela excelente copa 

realizada no último nal de semana. E, também, para a AMV 
por realizar mais uma edição da Copa Líder de Voleibol.  

Bola Murcha: mais uma vez para a administração da 

Liga Esportiva de Mariana, que a cada semana vem acumulando
sequências de erros nas inscrições de jogadores (já está cando 

feio o futebol de Mariana).

17/10/2019 a 24/10/2019

31 99665-0926

EM MARIANA, CORRIDA DO DOZE É UM SUCESSO
sempre maravilhoso participar de provas em 
cidades históricas lindas como essas. O 
percurso foi um pouco difícil, por conta dos 
calçamentos de pedras, que é tradicional, mas 
foi tudo muito bem organizado. As cidades 
estão de parabéns". 
   A prova foi repleta de determinação e fé, 
marcando o feriado de Nossa Senhora 
Aparecida. Vários competidores cruzaram a 
linha de chegada com imagens e objetos da 
santa. A união também esteve presente no 
evento, pois diversas pessoas saíram de outras 
cidades e competiram juntas, como é o caso da 
equipe Passo Firme de Itabirito, que levou 3 
atletas para a prova. Um deles foi Mauro 
Santos, que acredita que o apoio dos amigos foi 
fundamental. O atleta destacou que: "É uma 
prova cansativa, muitas descidas, porém foi 
maravilhosa. Poder correr ao lado dos meus 
amigos, então, é melhor ainda". 

   As ruas de Mariana ficaram repletas de muita 
adrenalina e emoção com a realização da 
tradicional Corrida e Caminhada Ouro Preto - 
Mariana, conhecida popularmente como Corrida 
do Doze, no último sábado (12). Essa foi a sétima 
edição da prova, que teve um percurso de 12 km, 
com saída da Praça Tiradentes, em Ouro Preto, e 
chegada na Praça da Sé, onde também aconteceu 
a cerimônia de premiação. 
   Mais de 200 pessoas participaram da prova. Na 
categoria masculina, quem levou a medalha de 
ouro para casa e o prêmio em dinheiro foi o atleta 
Anderson Lucas de Sousa, da Equipe de Corrida 
da Madruga. E a primeira mulher a cruzar a linha 
de chegada foi Erika Vieira, que veio 
representando a equipe do Clube Dom Pedro II, 
da cidade de Conselheiro Lafaiete. A atleta 
concluiu a prova com 44 minutos e 25 segundos 
e essa já é a 5ª vez consecutiva que ela vence a 
Corrida do Doze. A campeã destacou que: "É 

Foto: Glauciene Oliveira / PMM

VII TORNEIO VÔLEI LÍDER ACONTECE EM MARIANA
1º Lugar: Vitra Vôlei (Belo Horizonte);
2º Lugar: SESV (Belo Horizonte);
3º Lugar: PH Vôlei (Belo Horizonte).

Feminino Livre:
1º Lugar: Lipstick (Conselheiro Lafaiete);
2º Lugar: Dínamo (Belo Horizonte);
3º Lugar: Unifemm (Sete Lagoas).
Durante o VII Torneio Vôlei Líder houve a 

   A equipe Lipstick, da cidade de Conselheiro 
Lafaiete, foi um grande destaque e conseguiu 
seu tricampeonato da competição na categoria 
feminina. Além disso, a equipe Vitra Vôlei, da 
cidade de Belo Horizonte, foi a grande campeã 
da categoria masculina. Segue a relação dos 
primeiros colocados:

Masculino Livre:

     Nos dias 11, 12 e 13 de outubro, no último 
final de semana, aconteceu o VII Torneio Vôlei 
Líder, organizado pela Associação Marianense 
de Voleibol (AMV) e com o apoio da Prefeitura 
Municipal de Mariana. Os jogos foram 
realizados na Arena Mariana e contou com a 
participação de 18 equipes de diversas cidades 
do estado de Minas Gerais. Foram belas partidas 
de voleibol, com disputas ponto a ponto. 

ATUAL ADMINISTRAÇÃO DA LIGA ESPORTIVA DE MARIANA NÃO
É APROVADA PELA MAIORIA DOS CLUBES

com cartão amarelo. Neste ano, o próprio, 
juntamente com a parte administrativa da 
entidade, tirou o título do time do Colômbia da 
2ª Divisão de Mariana. 
Tudo isso vem acontecendo na atual 

administração do senhor Wanderson Epifânio, 
que foi o responsável pela contratação do 
senhor Fernando Rosa. Segundo alguns 
presidentes das equipes de Mariana, o ideal 
seria as equipes se unirem para fazer uma Liga 
Independente de Futebol, haja vista que os 
clubes sobrevivem sem a Liga Esportiva. Já 
está, não sobrevive sem os clubes. 
  Portanto, a maioria dos clubes não está 
satisfeita com a atual administração, que só 
pensa no marketing pessoal do atual 
presidente. 
   Basta! O futebol de Mariana precisa de 
pessoas que realmente fazem o melhor para o 
esporte. E, mesmo com a atual reforma da sede 
da Liga, os clubes não aprovam a atual 
administração.

mais de 25 equipes filiadas. O Campeonato de 
Júniores foi o pior realizado nos últimos anos e 
teve a participação de somente 6 equipes. 
  O Campeonato da 2ª Divisão teve uma 
desistência de 2 equipes, as vésperas do início, 
e ainda acumulou alguns problemas, entre eles, 
partidas adiadas ou canceladas. 
  Já na 1ª Divisão, aconteceram uma série de 
recursos e muita confusão em alguns jogos, que 
acabaram em tumulto. 
Os atos de indisciplinas da 1ª Divisão, até o 
momento, não foram julgados. A Liga ainda 
conta com uma consultoria do senhor Fernando 
Rosa, que pensa ser o dono do futebol de 
M a r i a n a .  E s s e  m e s m o  s e n h o r ,  a 
aproximadamente cinco anos, foi defensor de 
uma equipe na qual usou jogadores irregulares, 

   Com pouco mais de dois anos da atual 
administração da Liga Esportiva de Mariana, a 
maioria dos clubes não está de acordo com a 
mesma, que vem a cada ano acumulando vários 
problemas. 
  Mesmo com uma grande reforma, a qual está 
melhorando a estrutura da Liga, a atual 
administração não vem sendo muito favorável 
aos clubes.
  Um dos motivos foi a filiação da Liga Esportiva 
de Mariana junto à Federação Mineira de 
Futebol, onde sequer as equipes foram 
comunicadas.
   Além disso, a atual administração sequer 
conseguiu fazer um campeonato de base, onde 
foi realizado somente um torneio de um dia, o 
que é muito pouco para uma liga que conta com 

1ª DIVISÃO: OITAVAS DE FINAL TÊM MUITOS 
GOLS

Meninos da Vila  Morro Santana; 3 x 3
Olimpic  1º Maio;4 x 2
Unidos  Guarany.0 x 0

jogos, com uma média de três gols por partida.
Confira os resultados:
08 Dezembro  São Caetanense; 2 x 1

    No último final de semana, aconteceram os 
jogos de ida da fase das oitavas de final da 1ª 
Divisão do Futebol de Mariana. Foram quatro 

COPA ÁGUIA É SUCESSO TOTAL
categoria feminina, a equipe 
Fênix Ouro Preto venceu a 
equipe Águia pelo placar de 4 x 
2.
   No masculino livre, o time 
dos Largados venceu o time 
do CTX, pelo placar de 5 x 3, 
e também levou o título da 
competição.

    No último final de semana, em 
Passagem de Mariana, aconteceu 
a 4ª Edição da Copa Águia de 
Futsal, que teve a participação de 
17 equipes divididas em três 
categorias: masculino sub-17, 
masculino livre e feminino livre. 
  Na categoria sub 17, a equipe 
OPTC se consagrou campeã ao 
vencer a equipe Orion. Já na 

realização da Rua do Lazer. O evento foi 
voltado para a comemoração do dia das 
crianças e teve muita diversão para a criançada, 
com direito a cama elástica, piscina de bolinha, 
algodão-doce, pipoca, pintura facial e 
distribuição de brinquedos arrecadados pela 
AMV em campanhas sociais.
O evento foi um grande sucesso e foi muito 
elogiado por todos os participantes e visitantes.
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Agenda da semana
OUT - 18 - FESTA DOS 314 ANOS DE PADRE VIEGAS

18 de out – 20 de out · Padre Viegas, Minas Gerai
19 de Out - SÁB - Buteco do Gusttavo Lima em Belo Horizonte - 15 · Estádio Mineirão

OUT - 19 - Churrascada
Sáb 15:00 · Amiseg · Itabirito, Minas Gerais, Brazil

OUT - 20 - Calourada Arq&urb 19.2 - Astrologia - Dom 15:00 · Clube XV de Novembro · Ouro 
Preto

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Essa lindeza completa 1 aninho no dia 18/10!
Que papai do céu continue abençoando e

iluminando! Parabéns Tarsila Ferreira Silva!

Pensa em um casal lindo e simpático!
Luizinho (Espaço Fitness), ao lado de sua esposa!

Família linda!!! Thales, Bruna e Clarinha!

Dia 13 foi dia do nosso amigo Michel apagar as velas!
Parabéns querido, muitas felicidades!

Além de lindas, super simpáticas! 
Mari e Thalita! 

Nossa querida Valéria completou mais um ano na 
semana passada! Nós do Jornal Panetu’s desejamos

toda felicidade do mundo! Parabéns!

Aline Oliveira (Secretária de Educação), fez aniversário
no dia 16/10, não poderíamos deixar passar em branco! Que

Deus continue abençoando seus caminhos e sua vida!
Felicidades! Na foto Aline está ao lado de seu esposo.

O Colégio Flecha agradece e parabeniza todos os professores,
principalmente toda a equipe do colégio, pelo empenho e 
pela dedicação com que se entregam às nobres tarefas de 

ensinar e educar!

Confira nossa coluna social da semana... Só gente bonita!


